

Se le todos los jueves.

Precio de la Suscripción:

Número Suelto . . . B.0.05

Panamá: 1 semestre . . . 1.25

Panamá: 1 año . . . . . 2.50

Extranjero: al año . . . . . 3.50



# La ACCION CATOLICA



Director: Nicolás Victoria J.

Administrador: J. J. Moreno

Diríjase la correspondencia a

las Oficinas de A. C. de Pa-

namá:

Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.) —APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año II

PANAMA, 3 DE DICIEMBRE DE 1936.

No. 109

FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

# Homenaje a María Inmaculada

## MARIA

Esas dos sílabas traen a la mente en brillante cortejo las nobles ideas de pureza, de paz, de incontaminación, de transparencia, de esplendor, de angélica simplicidad, y de glorioso triunfo de la inteligencia sobre la materia y de la voluntad sobre el instinto. Ideas excelsas que purifican la conciencia, que sólo concibe la mentalidad católica y que constituyen por eso el orgullo y el blason de nuestra nobilísima raza cristiana, levantada por solo ese privilegio sobre todas las otras familias y civilizaciones humanas que han ocupado el planeta; porque ellas no conocieron las bellezas más nobles del alma.

Como que por instinto religioso los pueblos gentiles con cibieron vagamente la excelencia y nobleza de la castidad y la impusieron a las vestales que como sacerdotisas estaban consagradas por la patria al culto de las falsas divinidades; pero la historia descubre la bancarrota constante que sufrió en la práctica aquel alto anhelo de pureza, porque carecía de los recursos con que el cristianismo enriqueció la humanidad para emanciparla de la materia. También las herejías desgarradas de la Iglesia han sido impotentes para conservar la pureza.

El genio incomparable de Platón y de Sócrates en su vuelo atrevido, pudo adivinar en parte los dogmas cristianos y la belleza de la castidad, pero en realidad ni ellos mismos la practicaron, ni los legisladores que en ellos se inspiraron se atrevieron a protegerla con preceptos legales, seguros de que serían desobedecidos. Por el contrario, legalizaron el vicio y exaltaron la lujuria en los dioses lascivos y adúlteros que inventaron para justificar sus

propias pasiones, como hoy lo hacen los escépticos libertinos.

Por eso el hogar pagano se mancilló con el divorcio, la poligamia y el adulterio.

Con el advenimiento triunfal del cristianismo, presididos por la pureza resplandeciente de Cristo y de su Virgen Madre, desfilan en el azul firmamento de la historia, como enjambres de estrellas las innumurables vírgenes de ambos sexos, flor, ornato y orgullo de nuestra civilización que libraron sus corazones y sus cuerpos de todo indigno contacto, al amparo de la mortificación, del recato, de la plegaria y del manjar eucarístico. María les sirve de antorcha y de modelo. Bajo su protección existe en las familias católicas el santo pudor que engendra y tutela la fe licidad doméstica; por ella en vez de la triste y turbulenta casa de huéspedes de los hogares sin fe, se mantiene immaculado el santuario de la casa cristiana, manantial de abnegación y de amor, asilo de la paz, templo de la poesía. célula fecunda de la patria.

Bajo el techo dichoso en que se rinde culto a la Inmaculada, aunque lo azote en ocasiones el huracán de la pobreza, de la enfermedad o de la desdicha, se conserva íntegro y firme el tesoro moral de la honra y el patrimonio insustituible del amor conyugal y filial, y sobre esos dos pilares se sostiene incommovible el hogar, en medio de los fugaces vendavales de la vida. Por eso no mancha sus umbrales la infamia del adulterio, del crimen o del delito, es funesta y dolorosa florecencia de las casas lúgubres en que está ausente el plácido y dulce culto de María, que es manantial de honradez y escue la de virtud.

## El Tipo Perfecto

El ejemplar perfecto de la mujer, no es Rebeca, ni Débora, ni la esposa del Cantar de los Cantares, llena de fragancia como una tasa de perfumes. Es necesario llegar a la plenitud de los tiempos, para sorprender a Dios formando el tipo perfecto de la mujer. es necesario subir hasta el trono resplandeciente de María.



Ella es una criatura aparte, más bella por sí sola que toda la creación; el hombre no es digno de tocar sus blancas vestiduras; la tierra no es digna de servirle de peana, ni de alfombras los paños de brocado. su blancura excede a la nieve que se cuaja en las montañas, su rosicler, al rosicler de los cielos, su esplendor, al esplendor de las estrellas. María es amada de Dios, honrada de los hombres y servida de los ángeles. Los cielos la llaman Reina; los hombres la llaman Señora, nació sin mancha, salvó al mundo, murió sin dolor, vivió sin pecado.

DONOSO CORTES.

## Definidos Sin miedo

Merece galardones quien, para ejemplo de los cobardes y de los hipócritas, jamás tiene escrúpulos ni teme publicar a todos vientos sus firmes creencias, su amor a la verdad y la decidida colaboración con que prohija cuanto involucre el mayor bien de las multitudes y el imperio de la justicia en todas las esferas sociales.

Grato es recordar ese ambiente de cordialidad y virtudes excelentes de que nacieron y modelaron sus corazones nuestros padres. Es un pasado honorífico y encomiable, que se esfumó como penacho de humo lanzado al espacio por el tiempo. sigiloso tren que marcha veloz y no retorna porque gira hacia la eternidad.

Ellos si se avergonzarían y no hubieran permanecido impasibles ante los estragos de la vida moderna, universal concierto de claudicaciones y anomalías, en el que por la complicidad y la falta de valor cristiano, durante muchos años de inercia, hemos dado rienda suelta a las pasiones, a las doctrinas corruptoras, a la saciedad de los sentidos, a los placeres de la carne, ahogando en un grito de protesta insolente Cristo y el clamor fervoroso da toda la enseñanza copiosa y regeneradora de la Iglesia, de los hombres honrados.

Eran mas dignos y pulcros nuestros mayores, porque conocían a todas luces sus deberes y eran definidos, sin miedo, hasta la rebeldía heroica contra las veleidades y vilezas del mundo. En nada menguaron sus virtudes los incentivos de la fortuna, pues nacidos en la cima, como las fuentes de aguas cristianas y puras, nunca dieron entrada en sus moradas a las corrientes del mal ni permanecieron indiferentes al choque de las legiones infernales.

Cuando nos detenemos a contemplar la nota trágica, que a diario viene trayéndonos la prensa, del funesto balance de la civilización en los pueblos más avanzados que el nuestro, se conmueve nuestro ser y sentimos un dolor profundo, no por la crueldad de la guerra y del

crimen perpetrado, ni por los que rindieron la vida por honor o por castigo: Ya la desgracia inevitable se ha consumado según la voluntad sistemática de los impunes asesinos de conciencias, de almas y de pueblos, ora sucumba o resurja la nación. Mi dolor es por los que sobreviven, pues su batalla es entre reincidentes y traidores, entre canallas y demagogos, y será más sangrienta que las recientes pruebas dadas por las huestes del terror y la violencia.

El cataclismo sin precedentes que azota a España, es una lección vergonzosa para la misma Europa. Es increíble que en aquellos países de cimenta da cultura, dirigentes en las ciencias y en las artes, admirables por sus gobernantes de conciencia disciplinados en la moral y los deberes sagrados de patria, se permita el paso siquiera de las huestes cautelosas del Volga. Países que saben honrar a sus esclarecidos hombres y llevan la vanguardia del progreso, retroceden ahora siglos, bajo el caos de las salvajes contiendas, gracias al librepensamiento, a las escuelas laicas, al libertinaje de la juventud, al exceso de hogares sin amor y sin Dios, a la prostitución de las multitudes ignorantes y engañadas, y a cuantitas criminales tolerancias han concurrido al derrocamiento de las instituciones sagradas, en una indescifrable anarquía entre los poderes constituidos y los partidos imperantes.

Seamos definidos, sin miedo, cara a cara viniendo al enemigo con entereza y bohemia. Sea nuestra conciencia y nuestro arrojo la certeza de que así toda victoria abre anchos caminos de virtud y encumbrada nobleza a nuestros hijos. Usemos todos los medios de divulgación para demostrar las injusticias y errores, extinguiéndoles sus criminales propágandas a los hermanos abyectos que, si nos empeñamos tesoneramente, no llevarán el país a la terrible conflagración en que han caído pueblos mas fuertes y cristinos.

César Galán.

## Hay que hacer economías

El condesito de X, heredó de su padre todos sus títulos y posesiones. En sus mocedades era manirroto y alegre; alegrísimo y manirroto siguió después de hecho conde.

Tenía dos automóviles, y un día compró el tercero. Mandó hacer un palacio suntuoso, y en el parque, una plaza de toros; la quería para torear un gallo en los ratos libres...

—Señor Conde, esto va mal —le dijo una tarde su fiel administrador Gregorio—. Acabo de pagar a los criados, al tercio de pagar a los violines, los abonos del teatro, los fuegos artificiales... Los gastos este mes han superado a los ingresos.

—Caramba, don Gregorio, eso no me gusta.

—Ya lo decía yo... Hay que hacer economías.

—Sí, hombre, ¡hay que hacer economías! Pero déjame ahora, que ya han venido mis compañeros para la caza. Ya lo pensaré.

A los pocos días: —Señor Conde, ¿ya pensó lo de las economías? —¡Hombre, no he tenido tiempo! Voy al teatro; lo pensaré en el camino.

—Que no se le olvide, señor; se lo digo por el cariño que le tengo.

Pensativo bajaba el Conde por la grandiosa escalera de mármol gris. Ante la portada le aguardaba el automóvil. De pronto se para ante la hornacina que pusiera su padre, con la imagen del Crucifijo, iluminada noche y día por un gran farol.

—Este farol me arruina—exclamó el Conde.

Y mandó al portero que lo quitase inmediatamente; y siguiendo el camino, pensaba:

—No había otro remedio. Los gastos superaban a los ingresos. ¡Hay que hacer economías!

Cuando regresó del teatro ya no lucía el farol. El Conde se piró satisfecho; ¡había conjurado el peligro!

¿Qué tal? Pues yo tengo un amigo que para hacer economías ha suprimido la suscripción a una revista católica. Otro ha disminuido las limosnas del culto y clero. "¡Este farol me arruina!"

Se interesa Ud. por sus negocios?

Se instruye en los deberes de su oficio o profesión?

Instrúyase con mayor motivo en las verdades, en la práctica de la Doctrina que se obligó a profesar en el Bautismo, que es el mejor negocio, por ser el de su alma.

Se avisa a todos los aficionados a las disciplinas filosóficas que ha comenzado su curso de filosofía moral en el centro de estudios de la Acción Católica. Calle 6a. Está distribuido en dos horas semanales, los Miércoles y los Viernes, y comienza a las 8 p.m.

# - Caballeros Catolicos -

## Por la educación cristiana de la juventud

ESCUELA, NEUTRA, LAICA, MIXTA, UNICA

XXXIX

Empero, no es sólo el Papa, la Iglesia toda, la que desde el principio del catolicismo viene ponderando en todos los siglos la importancia y trascendencia de la escuela, estableciéndola y fomentándola en todas partes y encargando a los Obispos y fieles la mayor solicitud y vigilancia por ella. Son también los sectarios, todos los enemigos de la Iglesia católica los que la recomiendan y encarecen, persuadidos de conseguir por medio de ella los mayores triunfos contra la religión católica, blanco de sus planes y ataques en destruirla, y hoy con un empeño y saña como jamás se registra en la historia.

De ahí que Pío XI, trate a continuación de la escuela llamada *neutra, laica, mixta*, denominaciones todas con que se distingue la escuela que los enemigos del Catolicismo han forjado en estos tiempos, sobre todo, en oposición a la escuela cristiana y católica, y cuyo lema no es otro que el de Luzbel: "Non serviam," nada de religión, fuera Jesucristo, viva el naturalismo, abajo lo sobrenatural, la razón sola, no la fe, ni la revelación, laicismo en todo y por todo.

Mas, oigamos al Papa: "De aquí—precisamente se sigue, dice, que es contraria a los principios fundamentales de la educación la escuela llamada *neutra o laica*, de la que está excluida la religión. Tal escuela además no es prácticamente posible, porque de hecho viene a hacerse irreligiosa.

"No es menester repetir cuanto acerca de este asunto han declarado Nuestros Predecesores, señaladamente Pío IX y León XIII, en cuyos tiempos particularmente comenzó a empujarse el laicismo en la escuela pública. Nos renovamos y confirmamos sus declaraciones, y al mismo tiempo las prescripciones de los Sagrados Cánones en que la asistencia a las escuelas católicas, neutras o mixtas, es decir, las abiertas indistintamente a católicos y a acatólicos sin distinción, está prohibida a los niños católicos, y sólo puede tolerarse, únicamente a juicio del Ordinario, en determinadas circunstancias de lugar y tiempo y con espe-

ciales cautelas. Y no puede ni siquiera admitirse para los católicos la escuela mixta (peor, si es única obligatoria para todos), en la cual aun proveyéndoseles aparte de la instrucción religiosa, reciben la enseñanza restante de maestros no católicos junto con los alumnos acatólicos".

Estas son las prescripciones del Papa respecto de la escuela neutra, acatólica o laica. Pero siendo de tanta gravedad el asunto, conviene y es menester aclarar y definir exactamente el concepto y sentido de esas palabras, con el fin de evitar toda equivocación y confusión.

Pues bien; "De tres distintas escuelas habla la Encíclica, escribe el ya citado comentarista en "Razón y Fe"; *neutra o laica, mixta y católica*.Cuál es el distintivo especial de cada una de ellas? La Encíclica lo declara expresamente: escuela *neutra o laica*, es aquella "de que está excluida la religión"; *mixta*, aquella "en la cual aun proveyéndoseles aparte de la instrucción religiosa, reciben los católicos la enseñanza restante de maestros no católicos junto con los alumnos no católicos"; *católica*, aquella en que "toda la enseñanza y toda la organización de la escuela: maestros, programa y libros, en cada disciplina, estén imbuidos de espíritu cristiano bajo la dirección y vigilancia materna de la Iglesia, de suerte que la religión sea verdaderamente fundamento y corona de toda la instrucción en todos los grados, no sólo en lo elemental, sino también en el medio y superior; o como dice también León XIII: "Es necesario (para que sea verdaderamente católica), que no sólo en horas determinadas se enseñe a los jóvenes la religión, sino que toda la formación exhale fragancia de piedad cristiana".

Escuela neutra o laica

Aclaremos más su concepto en particular. "El significado de la voz *neutra* aplicada a escuela ha sido bastante variado. Por su abolengo se entronca con neuter, neutra, neutrum, ninguno de los dos, y, por lo tanto, la neutralidad escolar habrá de consistir etimológicamente, en que la escuela no se decante, incline, a ninguno de

dos o más extremos, antes se conserve en el medio como en un fiel. Pero, qué extremos son estos a ninguno de los cuales puede o debe inclinarse la escuela? Desde luego, partidarios y adversarios de la neutralidad escolar, han convenido en que son las *religiones*, de suerte que neutralidad escolar viene a ser tanto como *neutralidad religiosa*.

"Pero esta misma neutralidad se ha explicado de diversos modos y ha tenido diferentes grados. Se ha dado el nombre de neutra a la escuela que llama mixta la Encíclica y que no es sinónima de *no religiosa*, y neutra se ha llamado a la que excluye toda religión absolutamente.

"Según los tiempos y lugares, la neutralidad ha pasado desde el simple permiso de ausentarse de los ejercicios religiosos de la escuela concedido a los niños, cuyos padres así lo exigían, por no ser creyentes, hasta la exclusión, por principio, de toda religión en la enseñanza. Pronto se hizo bastante general la neutralidad en la enseñanza media y superior, pero no en la primaria. Bélgica primero y Francia después, fueron las naciones donde más encarnizadas batallas se libraron en torno de la neutralidad cuando se aplicó a la instrucción primaria".

Contra esa neutralidad clamaron en septiembre de 1909 los obispos franceses e hicieron esta declaración: "Hace treinta años que por un deplorable error o pérfido designio, se introdujo en nuestras leyes escolares el principio de la *neutralidad religiosa*: principio falso en sí mismo y *desastroso* en sus consecuencias. Qué es, en efecto, esta neutralidad sino la exclusión sistemática de toda enseñanza religiosa en la escuela y, por consiguiente, el descrédito arrojado sobre las verdades que todos los pueblos han mirado como la base necesaria de la educación?"

P. M. G.

Farmacia SANTA ANA  
SOSA Y CIA  
Tel. 256  
Calle D. y 14 Oeste.  
Servicio esmerado en preparación de recetas.

Joyería  
PONCE ROJAS  
Avenida Central No. 41.  
Recomendada por la calidad y precios de sus artículos.

## Manifiesto en favor de las mujeres y los niños que se encuentran en los campamentos de trabajos forzados de la Unión Soviética

El Courier de Genève publica el siguiente documento:

La Secretaría de la "Action Mondiale des Femmes contre le Bolchévisme et la Guerre" ha entregado al presidente de la XVII Asamblea General de la Sociedad de Naciones Dr. Dn. Carlos Saavedra Lamas, un Manifiesto en favor de las mujeres y los niños que se hallan en los campamentos de trabajos forzados de la Rusia soviética.

"La miseria y las deficiencias morales y materiales en que viven aquellos desgraciados seres superan la fantasía más exagerada. No se deja nada por hacer para aniquilar completa-

mente a las prisioneras. Las mujeres, acompañadas muchas veces por sus hijos, han de sufrir un trato inimaginable y se las obliga a realizar trabajos que exceden la capacidad humana de resistencia, viviendo además en condiciones insostenibles de hambre, frío y penuria. Añádese a estas circunstancias dolorosas la forzada convivencia con reos de delitos comunes en forma que provoca epidemias, aumenta el peligro de infección y lleva a la desesperación.

Las mujeres, que carecen de todo medio de defensa, están entregadas a una "obra de me-

jora" que desconoce los más elementales principios de la higiene y de la moral. Los niños que viven entre las prisioneras están sometidos al mismo trato y han de crecer en un ambiente que los empozoña y desmoraliza. Y todo eso sucede, lo repetimos, sin auxilio alguno ni esperanza ni perspectiva de mejora".

El Manifiesto termina con estas palabras:

"La humanidad no debe permanecer inactiva ante tales hechos, que al parecer no han merecido hasta ahora la atención".

El mismo organismo internacional ha publicado también un Manifiesto en favor de las mujeres y los niños en España:

"El trágico destino de las mujeres y los niños, víctima de la barbarie marxista en Espa-

ña, sugiere amargas reflexiones al mundo entero. Innumerables mujeres y niños son diariamente objeto de terribles crímenes, en los cuales la crueldad y la bestialidad rivalizan con el ingenio flagicioso. Mujeres y niños son los que más sufren, por estar desprovistos de defensa. Es urgente necesidad iniciar lo antes posible una acción en su favor. Con espanto asistimos a la tragedia que se desarrolla en España y creemos que es deber de todos los hombres impedir los acontecimientos deplorables que presenciamos, y hacer cuantos esfuerzos estén al alcance de ciudadanos y gobernantes de todos los países a fin de evitar tales crímenes, preparando a los pueblos mediante la moralización de las masas.

### FORMACION, ORGANIZACION, APOSTOLADO

Se avisa a todos los Caballeros de La Acción Católica, que el próximo Retiro Mensual se llevará a cabo el 13 de Diciembre, segundo domingo del mes, a las 4 p.m., en la Santa Iglesia Catedral. Se encarece la asistencia y puntualidad.

### "Los padres y las vocaciones de los hijos"

"Un día, la más inteligente y la más viva de las hijas del Montalembert, Catarina, se presentó a su padre diciéndole: "Papa, debo dejarte. Hace cinco años que vengo pensándolo, que reflexiono sobre mi decisión y que la maduro. El Señor me llama de manera tan clara y manifiesta que no puedo resistirle. "Seré religiosa".

"El buen padre, que amaba a su hija con indecible ternura, pidió siquiera algunos meses de demora; pero ella se sostuvo con firmeza, de modo que él dobló resignado la frente ante la voluntad de Dios.

El día de la toma de hábito—siendo oficiante el célebre obispo, Monseñor Dupanloup—la ceremonia terminada, corrió la hija a abrazar a su padre, y, con intraducible gracia, le dijo: "Mucho cuidado, papá, mucho cuidado en no guardar rencor a tu yerno, que no es más que Nuestro Señor en persona!"

Indudablemente que fué con el pensamiento puesto en su hija bien—amada, hecha Señora del Sagrado—Corazón, que algunos años más tarde, el Vicar

nes Santo del año de 1866. Montalembert terminaba con esta página inmortal el último volumen de su obra clásica "Los Monjes de Occidente":

"Cada día millares de criaturas dejan castillos y chozas,

palacios y turgorios, para consagrar a Dios su corazón, su alma, su cuerpo virginal, sus afectos, su vida. Cada día hijos de gran raza y de gran corazón, y otros de un corazón mucho mayor que su fortuna, se consagran al amanecer de su vida, a un esposo inmortal. Este espectáculo diario, nosotros mismos que lo referimos, lo hemos visto y sentido. Lo que en la lontananza del tiempo y en los libros habíamos visto, ha llegado realmente ante nuestros ojos llorando de angustia paterna. Mas ¿cuál es, pues, ese imán invencible, muerto sobre un madero hace tantos siglos, que atrae a sí a la juventud, a la belleza, al amor, q' se muestra a las almas con un esplendor y un atractivo a los cuales éstas no pueden resistir, y que las asalta de súbito haciéndolas su presa, que nos arroba todavía viva la carne de nuestra carne y se abreva con nuestra más pura sangre. ¿Quién es él? Es un hombre? No, es un Dios. Y el amor de estas almas es la revancha que ellas dan al amor de un Dios crucificado por ellas".

Honor a este padre de la tierra que tan bien supo respetar los derechos y los designios del Padre que está en los Cielos! Honor a todos lo que se le parecen".

### Clínica Dental

Drs. J. M. ARIAS Y J. B. ARIAS  
Cirujanos Dentistas—Avenida Central y Calle 9a. No. 12.

Apartado 228. Teléfono 843.

EXTRACCIONES CON GAS  
Absolutamente sin dolor.

Horas: 8 a 12 y de 2 a 5.30 p.m.

RAPIDEZ EXPERIENCIA

### Farmacia Prieto

ESPECIALISTAS EN EL DESPACHO DE FORMULAS

Tel. 940—Ave. Central y Calle 17 Este

GARANTIZAMOS TODA RECETA  
SALIDA DE NUESTRAS MANOS

### COWES y Cía.

SE SIENTEN ORGULLOSOS DE HABER CONTRIBUIDO A REALIZAR LA OBRA CRISTIANA EN PANAMA, CON LA CONSTRUCCION DEL MAGNIFICO Y ESPLENDOROSO ALTAR EN EL SANTUARIO DE CRISTO REY.

DECORACIONES Y BAJOS RELIEVES, CREACIONES NACIONALES.

DECIR "COWES" ES DECIR "CALIDAD".

Escuela Privada de Modistería de

### ROSA W. DE ESCOBAR

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1936-1937.

Calle 6a. No 14

Tel. 1284-J.

El Gas el

Combustible Ideal

a todas las personas que tengan interés en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cia. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

# - DAMAS CATOLICAS -

Esta semana está a cargo de Doña Sofia F. de López

## En Honor al Día de la Madre

Esta página rinde hoy homenaje a la Madre, próximo como está a celebrarse su día, y quiere exaltar las grandezas de la maternidad cristiana, enaltecida en aquella Mujer Bendita entre todas las Mujeres, en aquella Madre sin igual, nuestra Madre Celestial, que ha de ser el modelo de todas las madres que se sientan verdaderamente cristianas.

Pedimos, pues, a nuestras asociadas de todos los Centros de la República, que todas en ese hermoso día, hagan subir de sus corazones católicos, las más fervientes plegarias por las

madres panameñas, por esas mujeres, llamadas a plasmar, con sus delicadas y valientes manos de mujeres y de cristianas, las almas de los futuros ciudadanos de Panamá.

Una fervorosa oración para las que aún viven, para las que trabajan, las que aman, las que sufren, las que se inmolan diariamente por sus hijos; una oración no menos fervorosa por las que duermen en sus sepulcros el sueño de la eternidad, después de haber cumplido como madres ejemplares sus sagrados deberes...

La Exposición Vaticana de la Prensa Católica y los Congresos Internacionales Católicos en Roma

(Viene de la Pág. 1a.)

bre se desarrollará el II Congreso Teonista Internacional que reunirá en Roma un número intelectual de Católicos del mundo entero.

Para todas las informaciones e inscripciones, dirijase al Comité "Congres" Borgo S. Spirito 7, en Roma, que es el mismo que suministra a los Congresistas no solamente las felicidades particulares para viajar en los ferrocarriles italianos,

sino también para su estancia en Roma.

El Comité recomienda a los Congresistas proveerse de cheques—turistas—italianos, que se pueden adquirir fácilmente en el exterior en los Bancos mas conocidos, con la gran ventaja de economizar en el cambio y poder disponer en Italia de la cantidad de liras italianas que deseen.

El Comité agradece anticipadamente a todos los periódicos que tengan a bien hacerle el obsequio de algunos ejemplares que contengan las informaciones suministradas por ese Servicio.

### SEÑORA AMA DE CASA

Tengan presente todos los días, que en la Acción Católica aprovechamos y hacemos servir todo lo utilizable, y aún lo que puede ser estorbo en su casa o parecerle inútil: Ropa de uso personal y de casa, utensilios de comedor y de cocina, libros de lectura general y de uso escolar, cuentos para niños; retazos, calzado y toda clase de objeto.

Si desea obtener de Dios la recompensa que ofrece hasta "por un vaso de agua" mande su donativo a la Calle 6a. No. 9, o llame al Tel. 922 para enviar por él.

## A mi madre en el día luminoso de su apoteosis

Se acerca el día de tu exaltación espiritual, ¡madre querida!

Tu figura venerable y augusta que has apresidido todas las horas y todos los actos de este mi amado hogar, aparecerá en aquel día inolvidable con relieves de especial atracción, y tu nombre excelso y bendito perfumará los labios de tus hijos y dejará en sus espíritus una sensación de so-

siego y de beatitud.

Tú fuiste, en la fragua de la vida, la forjadora portentosa que modeló con sin igual destreza el diamante en bruto del alma de cada uno de tus hijos, quienes habrían de aparecer más tarde como piedras de intensos resplendores, añadiendo hermosura a tu corona de madre. Y después, el transcurso de los años, tu cuerpo y tu alma se fueron diluyendo lentamente,

suavemente, sin quejas ni reproches, en la maraña de sus inquietudes y de sus anhelos. La aurora te sorprendía prendida a la cuna de tus hijos, cuando niños, y la noche con su manto de sombras se acercaba cautelosamente a tu aposento para acentuar la sombra de tus ojos, que avizoraban anhelantes su destino, cuando adolescentes. Tus encantos de mujer primaveral se agostaron al contacto del

dolor y en tu corazón crucificado se congeló, ha mucho tiempo, la fuente de tus lágrimas, que ya no quieren darte ni siquiera el consuelo de su riego. Hoy, ya la nieve empieza a prenderse en la madeja de ébano de tus cabellos, mientras tu espíritu, insensible a esta transformación de la materia, seguirá siempre inquieto las huellas de tus hijos.

¿Y cómo no mencionar, al hablar de ti, madre mía, al digno y noble compañero de tu vida? ¿Cómo no dedicar un pequeño recuerdo al "solitario del hogar" que ha gustado el cáliz de todos los sinsabores y cuyo cuerpo se ha inclinado al paso de los años que lo encontraron siempre laborando, incansable y firme, optimista y confiado, al lado de la esposa, en la lucha titánica que sostuvo con la vida para conseguir el pan que devuelve energías y proporciona educación e instrucción que suaviza el espíritu e iluminan la mente de los seres puestos bajo su tutela?

Para tí no hay día, padre, tal vez porque se ha creído que todo en tu ser es dinamismo y acción, y esta fies-ta que ahora nos preparamos a celebrar es cosa exclusiva del espíritu. Pero es que ignoran que tu cerebro y tu músculo se han movido siempre bajo el influjo milagroso de tu corazón paternal; es que no comprenden que todas tus palabras y todas tus acciones, que han servido para señalar un derrotero seguro a tus hijos, llevan en su fondo la esencia bendita de tu amor y de tu interés hacia ellos. Tú eres sentimental, y tierno, y amante, pero la vida, que mostró de frente

su mueca trágica y doliente, te recluyó dentro de tí mismo e hizo nublar la expresión amable de tu rostro. Por eso mañana, cuando el nombre santo de madre flote en todos los labios, yo asociaré jubílosa el tuyo asociaré jubílosa el tuyo, como un sencillo homenaje a tu honrada y laboriosa vida, y a la de todos los padres honrados.

Escucha, ahora, madre mía: yo quiero en este tu glorioso día impetrar de Dios para tí toda una cadena de venturas y alegrías; que el sendero que te resta por recorrer sea suave como el raso, tranquilo y apacible como el oasis del desierto. Yo ansío para esa fecha que la naturaleza, radiante y espléndida, muestre toda la policromía de sus paisajes y ponga un halo de luz y de alegría en todas las cosas; y en la noche sosegada, cuando tú, interrumpiendo tu labor en el hogar, te entregues al sueño restaurador, la luna, paseando su palidez y su melancolía por la bóveda azulada, detendrá su fulgor

al posarse en tu aposento, penetrará en él con el sigiloso y el amor que aprendió de tí cuando tus hijos pequeños dormitaban inocentes, y se posará sobre tu faz amada, pero no para turbar tu sueño y tu reposo, sino para besar tus ojos y tu frente y descansar en el regazo amoroso de tu corazón. Y en ese instante debes sonreír en medio de tus sueños, porque tú sabes que aquel fulgor de luna y aquel rumor de besos son el alma de tus hijos que se acerca a tu lecho en busca de tu amor.

Madre: en el día de tu apoteosis, ¡concedeme el tesoro de tu santa bendición!

## MADRES.....LEED

Si, madres, leed; y después de haber leído, meditado lo que el conde de Maistre escribía a su hija casada:

"Hija mía, sobre las rodillas de la madre es donde se forma lo que hay de excelente en el hombre: el alma.

Yo quisiera hacer aparecer aquí, para inflamar los corazones de un generoso entusiasmo, la generación de las santas mujeres que han formado los santos que honran la Iglesia. Yo quiero hacer de mi hijo un santo, decía la madre de San Atanasio.

¡Gracias mil veces, Dios mío, de habernos dado por madre a una santa!, exclamaban en la muerte de Santa Emilia, sus dos hijos, San Basilio y San Gregorio de Niza.

¡Oh, Dios mío! Yo debo todo a mi madre, decía San Agustín. San Gregorio el Grande nos ha dejado un monumento de lo que él cree deber a la piedad ilustrada de su madre Silvia. El la ha hecho retratar sentada al lado suyo, vestida

con una ropa blanca, con la muceta de los doctores sobre la cabeza, extendiendo los dedos de la mano de recha como para bendecir, y teniendo en la mano izquierda el libro de los Santos Evangelios bajo los ojos de su hijo.

La memoria de una santa madre, así como sus lecciones, viven en nuestro corazón hasta el fin de nuestra vida; porque ella se mezcla al recuerdo del amor más tierno, más desinteresado, y, por consiguiente, más sincero. Un hijo extraviado podrá decir quizá, para ahogar un remordimiento: mi madre se ha en-

gañado. Pero jamás dirá: mi madre me ha engañado.

Si la madre se hace un deber de imprimir profundamente sobre la frente de su hijo el carácter divino, puede estar muy segura que la mano del vicio no la borrará jamás enteramente.

Estas son las observaciones del conde de Maistre. En este siglo tan turbado, si en cada hogar doméstico, cerca de la cuna, se sintiese latir un corazón de madre cristiana, es decir, un corazón pronto a sacrificarlo todo por salvar el alma de su hijo, habría menos madres desgraciadas y más familias bendecidas por Dios.

### ES UD. CATOLICA?

Procure a toda costa instruirse en los principios fundamentales de la Religión que debe profesar y defender. Asista a los Círculos de Estudios, que funciona Lunes y Jueves de 4-12 a 5-12 p. m., en el salón de la A. C. Calle — 6a. No. 9. Consulte las excelentes obras de nuestra Biblioteca, provéase de los folletos que editamos, lea y principie.

ahogo f a él de explicación. ¡Inútil creencia!

Juan de Dios llamó como un muerto; Ballester comprendió que aquel hombre no sería más su de voto amigo; no tendría para él otra cosa que la expresiva indiferencia del desprecio. Se fué a su casa temblando de rabia, y desahogó su ira poniendo a Madoz, a don Crisanto, a Juan de Dios y a todos aquellos que con él tenían alguna deferencia como chupa de dómimo.

Juan de Dios cerró desde aquel punto y hora la ventana del torreoncito, y seriamente dióse a pensar en la manera de cumplir, como correspondía a un caballero bien nacido, con Federico Montornés y con su hermana.

A Gabiola debía toda su familia un sinnúmero de favores, y creía él que estaría muy en razón que su madre y sus hermanas fuesen a visitar a Caridad, como iban cuando de ella y Rafael querían obtener alguna atención. Cuando tantas veces subieron a pedir, ¿no era un deber que fuesen una sola a agradecer?

Doña Paz frunció el ceño, y con un gesto de desdén que indignó a su hijo, contestó con repli-

car muy displicente que no estaba de humor para visitas.

Juan de Dios se encogió de hombros y decidió cumplir por todos, subiendo solito. Los suyos podían quedar a la altura del barro, pero él no asentaba plaza de desagrado.

Después de todo, no tenía por qué guardar consideraciones a aquella familia egoísta que no titubeó en sacrificarle, en jugar con su decoro enviándole a Forna a ser víctima del capricho de una coqueta. ¿Por quién había tomado Ballester a Caridad Montornés? ¿No había aquel truhán que la vida pertenecía a esa clase de mujeres que todo hombre bien nacido ha de respetar como honradas, ha de venerar como santas y ha de admirar como señoras?

¿Y por quién le había tomado a él, que le creía capaz de profanar con un simulacro de amoros un hogar respetable santificado por un niño? Y aunque fuese cierto que el plan llegase hasta casarle con Caridad, ¿sería tan imbécil, él, Juan de Dios de Valddigna, que se creyese con méritos bastantes para llegar ante una mujer superior en posición, en talento y en bondades?

¿Quién era él sino un triste hidalgo sin un cuarto, sin un medio de ganarse la vida, sin ilustración, sin porvenir; un don Nadie desconocido; una triste ortiga en un pedregal abandonado, a la que nadie osó acercarse por temor de sentir el pinchazo doloroso de su mal carácter, acre y desconcentadizo?

A favor de una ráfaga de humildad, se hacía Juan de Dios estas reflexiones amargas. No tenía mal fondo, pero vivía en un ambiente pernicioso, y nunca intentó sacudir la poderosa influencia del medio. El atigazo que el abogado dió a su dignidad hizo le pensar, quizá por primera vez en su vida, que era libre y debía hacer amplio uso de su libertad; que era hombre, y tenía obligación de procurarse un medio decoroso de existencia. No sería más juguete de ambiciones ni egoísmo ajenos; no vegetaría a la sombra del viejo caserón, viviendo de la trampa y de la mentira.

Por atavismo de raza, algo de energías y de independencia debía quedar en aquel vástago de una casa hidalgo, por cuanto des-pertaba con tan poderosos ánimos. Avergonzose de haber sido

durante tantos años el niño sumido que a nada replica, que a nada se opone; el muñeco hábilmente manejado en provecho de sus intereses por aquel figurón. Decidió a cumplir su soberana voluntad, cuadrarse o no cuadrarse a su olímpica mamá, vistiéndose al día siguiente de gran gala, y al sentarse, ceñudo y malhumorado, en la mesa, dijo a la doméstica con voz tonante:

—Vete a casa del tío Monot y dile si puede dejarme la jaca para esta tarde.

Doña Paz que no había reparado ene el mayorazgo, alzó vivamente la cabeza, dibujándose en las duras líneas de su rostro una impresión de asombro al verle vestido con "los trapitos del fondo del arca".

—¿Y eso? ¿Adónde va su señoría tan compuesto?

Se le pasaron a Juan de Dios unas ansias atroies de iontestar que iba donde le daba la real gana; pero no se atrevió a hacerlo, por ser hombre pulcro y comedido. Así, pues, se contentó con meter las narices encima del plato de la sopa humeante con excusa de tomar la primera cucharada y con testar brevemente:

—Al Carrascal.

Luego, impávido, aguardó la tormenta.

—Al Carrascal?—preguntó la madre con la voz velada por la cólera.

A María de las Mercedes le pasó una luz de alegría por los ojos color de acero; Pilarcita, olvidando sus escrúpulos románticos, comía aceitunas de dos en dos; Fernandito; bebía con las fauces llenas de sopa; el mayorazgo, con una firmeza desusada, sosteniendo esta vez con valentía la mirada de la madre, afirmó de nuevo:

—Al Carrascal, sí, señoría.

—¿Y a qué vas allí?

—A hacerles a don Federico Montornés y a la señora viuda de Gabiola una visita de estricta cortesía; a conocer al hijo de un hombre a quien tenemos que agradecer atenciones delicadas; a darles la bienvenida y ofrecerme en lo poco que soy...

—Si—le interrumpió la dama fulgurando en sus ojos llamáras de ira.—Si; y a ponernos en ridículo a los que nos quedamos; a dejarnos al descubierto para hacernos aparecer culpables de una falta de cortesía.

—Yo no tengo la culpa de que

## LEVANTATE Y ANDA

Novela de Servicio Social por Pérez y Pérez

(Continuación)

ra a una carrera o el instrumento que facilita un oficio honrado. Hicieron de él un vago, un inepto, más horizonte que el de una vida un parásito para el porvenir, sin vergonzosa y una cama en un asilo cuando la vejez le arrinconase, pobre y enfermo, como seco pámpano arrastrado por la cellisca otoñal. Una inquina feroz se apoderaba de él cuando pensaba en su desdicha. ¿Jué crimen había cometido él para sufrir como un castigo aquella vida estéril? ¿Qué maldición le perseguía para verse aislado, sin poder dirigirse por el mundo en busca de una mujer que fuese para su corazón algo más madre que su madre lo había sido?

Los ojos se le hinchaban de lágrimas cuando al salir el sol veía a las mujeres de los pegojaleros acompañar a sus hijos hasta la puerta, dándoles algún sopapo para despabilarlos.

—Esas crías hijos para la vida, para la lucha... Esos son cachorros de leones, fuerte como ellos. Yo sólo soy un gazapo tímido que se arrinconaba temblando en un rincón sin luz.

Juzgue el lector cómo recibiría el joven al abogado, y cuál sería la acogida que dispensaría al proyecto de Ballester al oírle decir que pensaba casarle con Caridad Montornés para estorbar a Madoz en sus pretensiones; quedose mirándole de pies a cabeza, con una mirada hosca y hostil, que inquietó al letrado. Luego desgranó un miradito de desprecio.

Y no hubo más; por un momento pareció reconcentrar en sí mismo todo el legendario espíritu de grandeza de su raza. Con un gesto altivo se apartó del intrigante, como hubiese podido. En vano esperó el otro una protesta, una frase, que sirviese al hidalgo de des-

# Ecos Mundiales y Sociales

## Las oficinas de la Acción Católica funcionan en la casa No. 9, esquina calle 6a y Avenida A.

### Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

Cumplieron años el día 28, doña Alejandrina D. de Ayala y don José J. de Icaza, personas muy apreciadas en la Acción Católica. Para ellos, nuestros fervientes votos por su dicha.

Nuestras felicitaciones muy sinceras para las distinguidas señoritas Carlota Conte M., y Eugenia Sosa, quienes celebraron su cumpleaños el día 27.

La Acción Católica desea una vida muy feliz a doña Mercedes M. Tarté de García de Paredes, con ocasión de su cumpleaños, que tuvo lugar el 27 de Noviembre.

El gracioso chiquillo Carlos Alberto Mendoza, cumplió tres años. Con tal motivo hacemos votos porque Dios Nuestro Señor le conceda una larga vida, para la felicidad de sus amantes padres y demás miembros de su familia.

La Acción Católica eleva sus votos al Cielo por la felicidad temporal y eterna del Reverendo Padre Andrés de San Martín, Agustino Recoleta, quien celebró su cumpleaños el 30 del pasado Noviembre.

Cuando la vida le sonríe en el hogar de los esposos Viaña Solano, al lindo niño que todo lo alegre, y envía con sus sonrisas, destellos de luz y de amor, la parca siempre egoísta, lo redujo a lágrimas de dolor, de angustia y de tristeza llevándose de él. La que era inestimable joya, que no solamente fue querido por su familia, sino por todos los que llegaron a tratarlo. Rafaelito, como todos lo llamábamos, hoy duerme el sueño eterno. A sus desventurados padres, como a su tía Doña. Posidía y a todos sus deudos, decimos que la religión, que es el bálsamo consolador en los momentos más crueles de la vida, sea la encargada de darles resignación eterna. Paz a la tumba del nunca olvidado niño Rafaelito Viaña, son los deseos de Acción Católica.

Encuétrase de nuevo en Colón la Sra. Aurora de Galindo, a quien Acción Católica felicita por el restablecimiento de salud que tuvo, después de haber pasado unos días en el Hospital Panamá.

Las bellas Srtas. Ana, Carmen y Tita Paredes, en compañía de la Srta. Carmen Pineda, pasaron el domingo en Taboga.

Con todo éxito se llevará a cabo el concierto dado por Dn Efraín Arias y la Srta. Laura Guerrero en el Teatro Nacional, en donde resplandecerá el arte de estos jóvenes. Piezas seleccionadas, tanto clásicas como populares serán las ejecutadas. La mayoría de las localidades han sido colocadas ya, y las pocas que quedan se encuentran de venta en el Coliseo Nacional y el kiosco de Catedral. El Sr. Presidente de la Rep. Dr. J. Demóstenes Arosemena y sus Secretarios, asistirán al mencionado concierto. Que sea un verdadero éxito son los deseos de Acción Católica.

Inesperadamente murió el inteligente Sr. Agustín Sierra G. quien fue consagrado profesor en el Colegio de Artes y Oficios. Acción Católica lamenta hondamente la pena que aflige el hogar del extinto y desea a sus deudos resignación.

Despedimos para Europa al Dr. Arnulfo Arias y Sra. Feliz viaje les desea Acción Católica.

Doña Angela de Muñoz, cumple años. Toda clase de felicitaciones para esta dama desea Acción Católica.

Regresó de Taboga Dn. Julio Alemán, sus hijos y la Srta. Manuelita Bermúdez. Nuestro saludo.

Encuétrase de visita en el Istmo, después de muchos meses pasados en Caracas, doña Carmen Villalaz de Wolf. A tan simpática viajera, nuestro saludo caluroso.

se imponía, como siempre, con sus duros acentos. —¡Tú no irás al Carrascal, Juan de Dios! —Yo lamento mucho tener que decir a usted que sí, que iré. Asombróse la matrona insigne. Era la primera vez que el manso mayorazgo se rebelaba contra su opresión; pero pudo más en ella la rabia que el asombro, y gritó furiosa: —No irás, porque no quiero yo. Gravemente replicó Juan de Dios: —Mamá; usted olvida que no soy un chiquillo, que estoy fuera de su potestad. —¿Quiere eso decir que irás contra mi deseo? —Eso mismo. Reflejando en su rostro una indecible perplejidad, murmuró la dama: —¡Juan de Dios, no te conozco! —Pues váyase acostumbrando a conocerme, mamá. Y riendo, con risas sardónicas, salió del comedor, dejando a todos estupefactos. Cuando doña Paz pudo darse cuenta de lo sucedido, salió a la galería y le vió, caba

llo en su jaca, subiendo a buen paso los empinados vericuetos de la Sorocha. La nota de rebeldía dada por Juan de Dios en la tarde de aquel inolvidable día fué como la chispa que enciende un reguero de pólvora. María de las Mercedes, exasperada por los celos, habiase tornado huraña, rencorosa, y, como su hermana, repasaba en sus frecuentes ratos de ocio la conducta de su madre, que era el primero de su vida; y en el monótono deslizar de su existencia, fué himno que se agró con sus notas melódicas la ruta fatigosa del vivir, aquella esperanza tan bella guardada como reliquia santa en un recondite más oculta de su leal corazón. Al principio, ante la indiferencia de Madoz, sus celos se volvieron contra él. Estuvo así algún tiempo. Más tarde, pensando, empujando fríamente a sus solas, recordando las palabras y los gestos del maestro, su conducta con ella, hubo de confesarse lealmente que Madoz no había dado lugar a que se forjase ilusiones; que hasta en el menor de sus actos se portó con la exquisita corrección de un caballero, pero nada más. Desde este momento luminoso, la

venta se rasgó y siguió con un enojo oculto, que iba creciendo en su pecho, las maniobras de Ballester y de doña Paz. Comprendió que el amor de Madoz y el anunciado proyecto matrimonial eran solamente una fantasía de ambos, sin más base que sus deseos. Se apercibió entonces la pobrecita de que los dos habían jugado con su corazón, sin pensar que podrían exponerla a un horrible fracaso. Cuando la joven vino a darse cuenta de ello, era ya tarde. Tenía el amor al maestro tan arraigado, que no bastaron a extirpar su raigambre los esfuerzos de su orgullo humillado ni los de su voluntad decidida. Comenzó una lucha horrorosa. Vinieron los celos espantosos, que trajeron estados neurasténicos; noches de insomnio, tremendas inapetencias. Su carácter, rendido en esta lucha imposible, se hizo sombriamente, descontentadizo, insufrible. De aquel continuo tormento brotó, como planta nociva, la desesperación brava, impetuosa, asoladora, destructura de todos los nobles y buenos propósitos. La medida iba a colmarse; una gota más vertería la desbordante copa de la amargura, descargando sobre la

altiva casa un huracán de dolor que sacaría a luz rencores contenidos, penas devoradoras en silencio, quejas justísimas aguantadas con heroísmo, protestas sostenidas con valor. La actitud resuelta del mayorazgo fué como una declaración de guerra. Pocos días después surgió entre madre e hija una fuerte disputa. La primera quiso hacer acatar su voluntad como de ordinario. De aquí vino la protesta, y luego las quejas, los agravios; todo, en fin, echado a la cara de la madre con frases cortadas, secas, concisas, de una realidad aplastante. La madre, estupefacta, se preguntaba qué mal viento habría entrado en el palacio para alborotarle de tal modo a sus mansos hijuelos, tan docilitos hasta entonces. No se le ocurría pensar que era lógico, natural lo que sucedía. A la réplica justísima de la hija, limitóse a contestar secamente: —Eres una mala hija; así me pagas el bien que quise hacerte. —¿Acaso le pedí a usted que me buscara novia? Tranquila y feliz vivía con el cariño de los míos, esperando confiada el destino que Dios quisiera darme. Me hicieron concebir ilusiones que nunca se-

rán realidades; alimentar esperanzas engañosas... Ahora, cuando el plan se viene abajo; cuando ya es tarde para curar mi herida; cuando no puedo arrancarme este cariño maldito, se cruzan de brazos tan frescamente y me dejan los autores de mi ruina entregada a mi propia desesperación, sin tenderme una mano con que salir de este abismo ni darme un consuelo que mitigue mis amarguras... ¿Quién me dará la paz perdida? ¿Quién me devolverá aquél ánimo sereno con que miraba la vida sin temor, porque aun no conocía sus hielos? ¿Quién me hará otra vez feliz, quién me hará buena?

Por estas alturas andaban madre e hija cuando anunció la fórmula al padre capellán. Retiróse María de las Mercedes, y entró don Crisanto, que sin necesidad de anteojos vió de una sola ojeada a qué punto se encontraba la situación. Doña Paz empezó por disimular, y la conversación giró indistinto sobre mil temas distintos. Por fin, la suegra, no pudiendo dominar su pesadumbre, contó al go de lo sucedido al capellán, en quien tenía bastante confianza. Oyóla éste reposadamente y terminó

(Continuará.)

### RELIGIOSAS

En el Santuario de Cristo Rey

Los Barrios de la Exposición y Bella Vista están viviendo unos días de intenso marianismo que culminará con la solemne celebración de la fiesta de la Inmaculada Concepción de la Sma. Virgen María.

Coronamiento de esos cultos marianos serán las primeras Comuniones del día 8, que será el día más feliz para los 100 niños de la Parroquia que por vez primera se acercarán al Banquete Eucarístico.

Qué felices estos niños si a las internas alegrías del alma pudieran contar con la caritativa limosnita de las almas buenas para poder presentarse a la Santa Mesa con la decencia debida a tan solemne acto, y que oraciones tan puras las que esos niños elevarán al cielo por sus benefactores en tan memorable día.

En el Convento de la Visitación en Bella Vista

El 4 del presente, primer viernes del mes, habrá Misa de comunión general, con exposición de la Divina Majestad.

Nuestro Señor permanecerá expuesto hasta las 5 p.m., que tendrá lugar la reunión de la Guardia de Honor, bendición solemne y reserva del Santísimo Sacramento.

Se replica la asistencia, en particular a las socias.

Iglesia de San José

La novena de la Inmaculada Concepción de María Santísima comenzó el 29 del pasado y terminará el lunes 7.

El Domingo será la primera comunión de los Centros Catequísticos de San José, Colegio de María Inmaculada y Cruz Roja Nacional, en la misa de 7.30 que será oficiada.

Doña Tere Paredes de Zubieta, la cara y distinguida amiga nuestra, está de cumpleaños el 4 de este mes. Al felicitarla, le auguramos toda clase de ventura en los años venideros. Que la felicidad le sonría eternamente como hasta el presente, son los deseos de Acción Católica.

por el Excelentísimo Señor Arzobispo.

Día 8.—Fiesta de la Inmaculada Concepción. A las 6.30 Misa de primera comunión del Colegio de San José.

A las 7.30—Misa de primera comunión del Colegio de María Inmaculada.

A las 9 a.m.—Misa Pontificada por el Excelentísimo Señor Arzobispo, con sermón del misterio.

A las 11 a.m.—Confirmación.

A las 4 p.m.—Tradicional procesión con la imagen de la Inmaculada.

(No es el domingo siguiente, como en años anteriores).

En San Francisco

29 de Noviembre. Dominica primera de adviento.

1)—Las Hijas de María están celebrando la solemne novena dedicada a la Inmaculada Concepción.

2)—Día 4. Ultimo día del Triduo de desagravios por las profanaciones cometidas en España por los enemigos de Dios Nuestro Señor. Habrá procesión con el Santísimo por el interior del templo.

3)—El mismo día 4, primer viernes del mes, los socios del Apostolado de la oración tendrán comunión general a las 6.30 a.m., y a las 7.45 p.m. Exposición, rosario, sermón y procesión en el interior del templo.

4)—A partir de este domingo se cierran las velaciones hasta el día de Navidad.

5)—El día 3 San Francisco Javier, S.J., se gana indulgencia plenaria, rezando ante el Santísimo seis Padrenuestros, Ave María y Gloria Patris.

6)—Día 6 solemnidad de la fiesta de la Inmaculada. A las 6.30 Misa de Comunión general para las hijas de María.

A las 7.45 p.m. Consagración de la Asociación a su Patrona la Inmaculada. Panegírico por el Reverendo Padre Director. Procesión por el interior del templo con la Imagen de la Inmaculada. Ofrecimiento de flores y poesías.

### Ecos de los Centros

PARROQUIALES

ACTA

de la reunión general efectuada por las Damas de La Acción Católica de Santiago de Veraguas, el tercer domingo de Noviembre del presente año

En la Iglesia Mayor de Santiago de Veraguas, por citación de nuestro digno Conciliar, el Rdo. Padre Mega, se reunieron el 15 de los corrientes, a las 10 a.m., las Damas Católicas de esta ciudad, con el fin de efectuar su reunión mensual.

Con una asistencia bastante numerosa, destinándose en primera línea los miembros de la Directiva General, se dió co-

MISAS

Catedral—6, 8, 9 y 10 a.m. San José—5, 6.30, 7.30 8.30 y 9.30 a.m.

Las Misas en los Domingos y demás días de precepto se celebran en las Iglesias de la ciudad, a las horas que indica el siguiente cuadro:

La Merced—7 y 10 a.m. San Francisco — 5.30, 6.30, 9.30 y 11a .m.

Santo Domingo—8 a.m. Santa Ana—6, 6.30, 8.30 y 10.30 a.m.

Convento de la Visitación—6.0 a.m. San Miguel—7 a.m.

Santa Teresita—8 a.m. Oratorio Festivo—8 a.m.

Pueblo Nuevo — Primer y Tercer Domingo del mes a las 7 a.m.

Juan Díaz — Segundo Domingo del mes, a las 7 a.m. San Francisco de la Caleta—Cuarto Domingo del mes a las 8.30 a.m.

Asilo de la Infancia — 6.15 a.m. Orfelinato de San José—5.30 a.m.

Hospicio de Huérfanos—7 y 7.30 a.m.

Capilla de Las Sabanas—Todos los días de precepto, a las 8.30 a.m.

Santuario de Cristo Rey — 6, 7.30 y 10 a.m.

Capilla de María Auxiliadora—6.30 a.m.

### Actividades en la Acción Católica

Domingo 6. — Reunión de todos los miembros del Centro Pro Familia Cristiana.—3 p.m. Miércoles 9.—Reunión de las Directivas de Damas y de Ca-

balleros.—5 p.m. El ropero funcionará diariamente, pues se están confeccionando los vestidos para la primera Comunión del día 8.

mienzo a la sesión en el siguiente orden:

1)—El Rdo. Padre Mega tomó la palabra para leer y explicar a la concurrencia el fin de esta Santa Sociedad instituida directamente por Su Santidad el Papa. Explicó minuciosamente los tres apostolados que la componen: el Apostolado Familiar, el Parroquial y el Social. Indicó en fin de cada uno de ellos y como se labora en cada uno.

2)—Con el fin de allanar todas las dificultades con que viene tropezando en esta población para el buen funcionamiento de la Acción Católica, el Padre Mega reformó, por ahora, la organización que tenía en el sentido de que funcionen sólo dos centros: el Centro Pro-Familia Cristiana e Iglesia y el Centro de la Buena Prensa y Ropero; señaló los miércoles a las 4-1/2 p.m., pa-

ra la reunión del primero y todos los viernes a la misma hora para el segundo. En esas reuniones particulares explicará la labor de cada centro.

3)—Recomendó al Centro Pro-Familia Cristiana e Iglesia siguieran trabajando con el mismo entusiasmo que antes a favor del piso de la Iglesia.

4)—Antes de terminar el P. Mega puso a la orden de todas, las numerosas obras católicas que había recibido para su propaganda y venta, a precios muy reducidos y al alcance de todos los bolsillos. Algunas Damas tomaron inmediatamente algunos ejemplares.

A las 11 a.m., terminó la reunión en medio del mayor entusiasmo y fervor católico que decejan entre ver progreso y acción de nuestra Asociación. Santiago, Nov. de 1936.

E. de Medina, Secretaria.

### NUESTRA BIBLIOTECA

Acaba de llegar nuevo surtido de los siguientes libros

Nuevo Testamento (rústica)	B. 0.25
Nuevo Testamento (pasta)	0.35
Los 4 Evangelios (rústica)	0.15
Sílabario del Cristianismo (rústica)	0.35
Sílabario de la Moral Cristiana (rústica)	0.35
Sílabario del Cristianismo (pasta)	0.75
Sílabario de la Moral Cristiana (pasta)	0.75
El Alma de todo Apostolado	0.50
Album Bíblico	1.00
Ejercicios de Perfección.—Padre Rodríguez 3 tomos	2.25

### NUESTROS FOLLETOS:

La Vida Cristiana es una Misa. Dios en todo.

Deber de aprender y enseñar la Doctrina de Cristo. (Muy conveniente para el maestro de Escuela Primaria pues está de acuerdo con los Programas Oficiales de Religión).

Puede obtenerlos a B. 0.05 el ejemplar. Solicite precios al por mayor.